

# EL VOTO LIBRE

Bisemanal político, noticioso y de variedades.

AÑO I

MANAGUA, DOMINGO 16 DE SEPTIEMBRE DE 1900.

NÚM. 19



## GENERAL DON J. SANTOS ZELAYA CANDIDATO

de "El Voto Libre" para Presidente de la República,  
en el próximo período constitucional

## EL VOTO LIBRE

DIRECTOR:

**ELISEO LACAYO F.**

Este periódico se publica los jueves y domingos.

La suscripción mensual importa cincuenta centavos.

SE EDITA EN LA TIP. "LA JUVENTUD."

14 y 15 de Septiembre

Nicaragua en todo tiempo ha tenido personas que se interesan por el bien común y por el progreso y soberanía de su patria. Entre esas personas meritísimas que solo salen en circunstancias cuando el país está expuesto al vaivén de la marea, de la ruina y de la tiranía, se cuentan dos que sobresalen por sus convicciones y heroísmo.

La una tiene escrita su página, con caracteres de oro, en la cuna del liberalismo centroamericano, y la otra en los gloriosos campos de San Jacinto. Cada cual muy grande en su género.

La revolución francesa fué, sin ninguna duda, la promotora de que todos los países del nuevo continente se independizaran de España, pues habían observado, en la nación republicana, mucha luz mucho adelanto y libertad mucha, de lo que Nicaragua y los demás países hermanos estaban á media noche, y sentían el ánsia infinita de las ideas nuevas.

La prensa fué también lo que ayudó en aquella época para que respiráramos un ambiente de libertad y de justicia. Antes de nuestro estado colonial el Licenciado don José Cecilio del Valle y el Doctor don Pedro Molina fundaron en Guatemala dos periódicos que eran el toque á rebato de los últimos respiraderos de la dominación teocrática y salvaje. Se llamaban esos periódicos *El Amigo de la Patria* y *El Editor Constitucional*.

No se puede negar; la prensa ha sido en muchas ocasiones el relámpago de felicidad que alumbró el camino de tinieblas de los pueblos. Por eso dice un Abogado muy notable: "El periódico sugiere ideas, calienta el corazón, fortalece el cerebro, es el libro distribuido en hojas que va midiendo el grado de civilización de los pueblos: lleva la vida de las ciudades á las villas, hace que la sangre corra más ligera en los organismos sociales, y cuando las naciones ya no pueden con los abusos y miran de frente al tirano para arrojarlo al abismo, el periódico es metralla que hierde mortalmente, relampaguea, truena,

ilumina las inteligencias oscuras, despierta á los dormidos y opera el milagro de la transformación social."

Pues bien, un hombre de esos que suelen aparecer de vez en cuando, en la vida de los pueblos, el Licenciado don Miguel Larreinaga, quien se encontraba en nuestra hermana República por los años de 1821, se levantó de su asiento cuando se pensó en transferir el golpe de independencia para otra fecha, y con su palabra elocuentísima, optó porque el pensamiento de aplazar la redención, como quería Gairza, no se llevara á cabo, pues perjudicaba hondamente la idea de libertad y echaba al suelo todos los trabajos que se habían hecho en el sentido de separarse de la madre patria. Estos propósitos que ponía á la consideración de sus amigos y de las masas, el Doctor Larreinaga, para ser libres, nos recuerda con gusto las célebres palabras de Dantón cuando en su cifa con *Marr* Robespierre en aquella célebre taberna llamada *El Café*, para discutir la situación de la Francia, se levanta y hace retroceder como indignado la silla, diciendo: "Para esto todos los medios son buenos, todos, todos, todos. Cuando estoy amenazado de toda clase de peligros, acudo á toda clase de recursos, y cuando todo lo temo, lo arrosto todo. Mi pensamiento es un león; no entiendo de recursos á medias, no entiendo de hipocresías en revolución: Némesis no es la diosa de la gazmoñería; seamos espantosos y útiles; ¿por ventura el elizante mira donde pone el pie? Aplastemos al enemigo."

Las palabras de Larreinaga entusiasmaron al pueblo, y aquel, lleno en santo patriotismo, lanzó el hermoso grito de libertad.

La otra persona á que nos referimos no es otra más que el denodado patriota, General don José DOLORES ESTRADA.

Cuando nos acordamos de las tropelías que cometió el filibustero Walker en nuestro país, la sangre se nos inflama y late nuestro corazón con pena indescriptible.

El recuerdo del héroe que puso en vergonzosa fuga á las fuerzas invasoras, en los campos de San Jacinto, hacienda donde los filibusteros se proveían de ganados para alimentarse, está vivo en todos los pechos nicaragüenses y siempre será festejado con inusitado júbilo.

Si con la acción en que aparece nuestro militar radiante de sentimiento patrio, no se acabó del todo la primera invasión de Walker; si con aquella memorable derrota que sufrió el aventurero Byron Co-

le, quien hasta perdió la vida en la jornada, todavía siguió peleándose en Granada contra aquellas hordas de foragidos; no por eso nuestro héroe deja de ser ni menos grande, ni menos meritorio.

Todavía existe la vieja casa donde el gran General defendió las armas nacionales y castigó á los sacrificadores de la patria; todavía se conserva aquel pequeño bosque donde el valiente guerrillero infundió el terror de su venganza, donde sus soldados dieron cumplimiento á sus órdenes, y donde el héroe ejecutó una de sus maniobras más grandiosas para dar el triunfo.

Aquellos montes de esmeralda, los altos árboles todo aquel conjunto de dichas y frescuras, parece enviar, en sus mudos idiomas, un recuerdo al jefe á quien tantas veces dieron sombra.

Por eso la patria agradecida celebra con tanto entusiasmo esos días que acaban de pasar, porque simbolizan nuestra libertad y una de las acciones más brillantes de nuestro ejército.

### COLABORACION

#### EL GOBERNANTE DE HONDURAS

El señor Genl. don Terencio Sierra ocupa un sitio notable en los escritos históricos de la América Central y sobre todo, en los de Honduras, patria del esclarecido militar.

Optó por la carrera militar, por creerla más de acuerdo con sus ideas, logrando colocar á tiempo, con brillantez, su nombre en la reducida fila de los maestros de la guerra. Su gran inteligencia maneja con docilidad los intrincados y difíciles problemas de la estrategia, á extremo que se le destina un puesto capaz de alterar la corona de gloria de un país, agregándole una belleza verdadera. No hay duda que es celebridad.

Se casó con la señora doña Carmen Alemán, original de Nicaragua, de buena familia, y fué por último ascendido á Presidente de Honduras, que es el cargo que hoy sirve con el beneplácito de aquellos pueblos.

Ha peleado siempre en todas partes con el mismo realce, demostrando que su universalidad es hecho cierto como se ha visto por los diferentes casos en que la lucha se le ha presentado y por distintas que sean las fúndes de los enemigos que ha tenido que combatir. Su profundo talento está por todos reconocido y su nombre se lee escrito con lujo de heroicidad en relatos de difíciles y grades acontecimientos.

Impulso es el prestigio con que en las masas cuenta el general, lo que en las campañas hace mucho efecto y mucho impulso: al solo oír su nombre las tropas se disponen eléctricas á la pelea.

El valor que acompaña siempre al militar superior lo tiene él en gran escala asistiendo siempre con igual solicitud á los combates sin rehuir jamás su puesto. Todos sus enemigos convienen y a en autorizar para él una supremacía indiscutible en el arte militar, constituyéndole en verdadero timbre de honor del país.